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11月21日， 在被江西联盛1比1

逼平后，北京人和再遭降级厄运。两

年内，他们从中超一路滑入中乙。

由于人和集团已不再对球队注

资， 北京人和本赛季已经陷入欠薪

危机之中， 如今连中甲资格也没能

保住，很可能意味着球队就此解散。从

陕西到贵州再到北京，人和辉煌过，沉

沦过，这一路流浪，似乎在2020年终于

走到终点。

人和中卫?厚良在赛后当着转播

镜头落泪，34?的他说这可能是自己

最后一场职业赛， 没想到会是这样的

结局。这样的场面不禁令我感慨。在这

支球队搬迁西安前， 它曾是动摇过中

国联赛格局的上海球队———上海国

际，及其前身上海中远。

?厚良是目前这支人和队中唯一

一位曾经属于上海国际队的球员 。

2005年时， 年仅19?的?厚良被国际

队提拔到一队， 并在上海德比等关键

场次中出场亮相，当年绰号“六抽”，因

为体力只能坚持60分钟， 如今的江湖

上没几人还知道这个用上海话才能念

出神韵的名字。 而将北京人和送到终

点站的江苏联盛主教练黄勇， 也曾是

上海国际队的一员， 这位原健力宝中

场球员在八一队解散后来到上海，与

?厚良做了数年队友。 历史就是那么

吊诡。

随着?厚良的退役和北京人和注

定难逃的解散， 那支曾经距离辉煌只

差一点点的上海国际（中远），也就此

彻底成为一个历史名词。 历史不能假

设。但不得不产生这样一个问题：如果

2003年最后一战， 不是因为几位核心

队员收受贿赂而放水， 上海国际队得

到了那个冠军， 这支球队会被迫在两

年后远迁西安吗？

其实在争冠当年， 俱乐部的投资

主体已经发生了变化， 如果真能夺下

这个冠军， 已经陷入财政困难的上海

国际可以为自己换来更大的生存空

间， 这也是当年天津泰达首先找到俱

乐部，却被管理层拒绝的直接原因。但

至于四五年后又会如何， 任何预测都

没有论据。 即使捱过那个中国足球最

黑暗最低潮的时期， 多数俱乐部也如

同无本之木， 注资的母公司看重的是

足球带来的广告效应， 或是将足球视

为换取政策的资本。 进入2010年的泡

沫经济时代，让众多从业者陷入狂欢，

但足球俱乐部的核心实质没有任何改

变，潮水退去，那些赤裸的泳客纷纷倒

下。而北京人和，正成了这段历史最好

的缩写。

2002年12月23日， 当时尚未改名

国际队的上海中远乔迁新居 ， 耗费

8000?元打造的基地当年在国内属于

顶级。 意气奋发的徐泽宪站在基地主

楼二楼的阳台上， 手指着楼下的训练

场说：“我要打造一家百年俱乐部。”仅

仅18年后， 一切物是人非。 唐陆公路

888号的基地曾经空置多年，如今成了

电商公司的物流基地， 足球场早被夷

平，只有室内球场得以保留，仍在对外

营业。 当年叱咤风云的徐泽宪如今身

陷囹圄，其副手王国林殁于业余赛场，

而一众球员早已散落在天涯。

中远也好，人和也罢，不过是中国

职业足球历史上的一粒尘埃， 而它的

结局，一早便已经写好了。

自说自画

●亚冠东亚区小组赛在多哈开

打， 这使2022年举办卡塔尔世界杯

的多个场馆让世人一睹芳容了。 这

些体育场、 足球场看上去都是簇新

亮丽。看台上虽然没有人影，但排排

座椅也显整齐光彩。 最让人羡慕的

是足球场的草坪了， 平整得犹如绿

毯。据称这是混合型草地，是天然草

与人工草相间、相辅相成。地面皮球

可以一泻百米，球员蹬地、铲球、扫

射也不见有带起的绿草泥土。 所有

的比赛场地周边都设有空调， 保证

球赛能够在适合的温度下进行。 亚

冠球队好福气， 可以先来感受体会

世界杯赛的好味道。 这使人想起老

上海的旧习俗， 新婚夫妇的大床要

抱个亲友家的大胖儿子先来睡上一

夜，“送子上床”，日后也能早生贵子

了。亚冠诸侯先来新球场送球入网，

为卡塔尔世界杯平添点喜气福气。 千

里迢迢赶到多哈去比赛， 打不进皮球

那有多尴尬。从网窝里掏出个鸭蛋的，

坍台了。

●广州恒大在多哈的哈里法国际

体育场首先亮相于亚冠G组小组赛，

与韩国的水原三星闷战90分钟， 双方

以0比0打了平手。 卡纳瓦罗派遣上阵

的是一个准全华班。 对手则是采用了

全韩班应对。 这场球的数据对比为水

原控球率54%对恒大46%，射门15比5，

射正3比0。恒大全面落后。卡帅的新组

合三线球员在配合上缺少默契， 这就

给球队的整体攻防带来了困难。 而水

原三星的一队人马彼此间心领神会，

倒脚穿插流畅自如， 一度弄得恒大连

皮球都截不下来。开赛之前，舆论场都

认为近来成绩不佳的水原三星是奉献

给恒大的一个软柿子。 柿子有软有硬

的。 南方的柿子小一点、软一点，而北

国的盆柿要大一点，硬度不亚于梨子、

苹果。看来韩国的柿子也足够硬朗的，

使得卡帅防而不备了。 粤媒为卡帅护

短， 认为这场平局也是战略中的一部

分。 而天下球迷则又给卡帅送上了寒

冷：“可以送去学习班了！ ”风言风语，

有点过分了。 一场平局就要把人家送

进冰窖，心太狠了。

●上海上港的佩雷拉因为排兵布

阵得当而一举击败了宿敌全北现代。

这使得欢呼声、赞扬声、喝彩声四起。

佩帅还被央5称赞为当下中超洋帅中

最足智多谋的大帅。 他与球员们在多

哈的冬天中如沐春风，爽。而卡帅与他

的球员在多哈的首秀之后恰逢寒雨，

惨。 一冷一暖，赢球如沐春风、如沾雨

露。 赢不了球如坐针毡、如临严冬。 这

就是足球吧。 冷暖自知。

申花上港
田忌赛马

蓝月亮要凉？

这支曼城还算不算英超夺冠热

门球队？

少赛一场的曼城， 八战三胜三

平二负， 暂列英超第13名， 这个成

绩，摆在一支目标夺冠的球队头顶，

着实看不过眼。别说争冠了，能否拿

到本赛季欧冠资格， 都令人产生怀

疑。

本轮挑战热刺之前， 瓜迪奥拉

刚刚和俱乐部续签了合同， 执教时

间延长到2023赛季。可以说，曼城气

大财粗的财团老板， 对瓜帅还是充满

期冀的，但这份合同要想执行完毕，前

提就是瓜帅给俱乐部带来更多的荣

誉。

瓜迪奥拉把曼城带上了英超的巅

峰，此前每个赛季都是冠军热门，却在

欧冠赛场，一直没有突破。在俱乐部的

金元支持下， 瓜帅构建了完全可以应

对双线作战的豪华阵容， 这个班底让

许多教练羡慕不已。 但本赛季开赛以

来，曼城在联赛中的表现并不理想，本

轮被热刺两球完胜， 更是暴露了曼城

的一些症结。

曼城的症结， 一是球员年龄结构

有老化的迹象， 二是瓜帅的战术要求

日趋固化一成不变。从巴萨时期开始，

瓜迪奥拉就是全攻全守的坚定捍卫

者，还凭借宇宙队的超级班底，完善了

自己精心雕琢的传控足球理念。可是，

这套打法已经被研究得过于透彻，而

瓜帅还没有找到破局之道。

瓜迪奥拉的战术， 对球员的整体

素质要求极高， 曼城虽然有几乎两套

主力阵容，但经过这几年的拼杀，一些

球员因为年龄和伤病问题， 已经略有

力不从心的苗头。 而瓜帅的老对手穆

帅，对曼城的打法有极其深入的了解，

曼城全场控球高位压迫， 就要面临热

刺的反击威胁， 瓜迪奥拉在排兵布阵

上， 显然一开始就踏入了穆里尼奥挖

好的坑。

阿奎罗和斯特林都刚刚伤愈，被

放在了替补席上， 瓜帅可能是受穆帅

赛前的心理战影响， 没有冒险让斯特

林首发， 而孙兴 突然左右路位置变

换，也出乎瓜帅布置。 热刺闪击进球，

比赛步入穆帅擅长的领先后坚决防反

轨迹， 曼城全场传控和射门数据优势

看似巨大，但整个比赛进程，都在按照

穆帅写好的剧本演进。

这场“瓜穆相看”的最新交手，穆

帅取得了彻彻底底的胜利， 但这并不

能说瓜帅的传控足球已经落伍，毕竟，

赛季还有很长， 曼城也有足够的板凳

厚度，就看瓜帅能不能及时调整，求新

求变，让曼城重回正轨。

再继续固步自封的话，蓝月亮，可

就真要凉了。

注定结局
的尘埃

冷暖多哈

上海双雄西征多哈出战亚冠联

赛， 应该说到目前的比赛表现还都是

不错的。 申花队结束了自2009年以来

连续在亚冠联赛中16场比赛不胜的纪

录， 以2比1拿下了澳大利亚的珀斯光

荣队，虽然第二轮不敌蔚山现代，但昨

天又以1比0拿下了东京FC；上港队则

是两战全胜， 尤其是在普遍不为看好

的情况下2比1击败今年的“双冠王”韩

国全北现代队，极为提气，更是让中超

与韩国球会在首轮直接对话中以2胜1

平1负的成绩暂时领先。 而且，更令人

高兴的是， 两支队伍中的中国本土球

员表现相当抢眼， 这让很多人都跌破

了眼镜。

竞技足球往往就是这样， 结果不

错，教练怎么都是对的；结果不理想，

教练怎么做、怎么说都是错的。这在崔

康熙和佩雷拉两人身上似乎体现得更

为明显。 譬如，在今年的中超联赛中，

申花队受到伤病的困扰， 最终获得第

七名。 但崔康熙似乎得到了更多的认

可， 尤其是在与上港队争夺前四名的

两回合对决中，虽然申花落败，但崔康

熙所获得的认可度远超佩雷拉。 因为

外界对上港队的定位显然要高于申

花， 而上港队在最终仅仅获得第四之

后， 对于佩雷拉的各种质疑不断。 而

且，就是在这种质疑中，佩雷拉率上港

队西行，外界更多地等着上港“输球”、

以便可以“算总账”。

首轮比赛， 申花与上港均取得了

意料之中的胜利， 毕竟澳超球队在整

体实力、 备战等方面还是与中超球会

有不小的差距。第二轮对阵韩国双雄，

申花迎战的“双亚”蔚山现代队，上港

队出战的则是“双冠”全北现代队。 坦

率地说， 上海两支球队赛前是普遍不

为外界所看好的， 认为输球是大概率

事件。而颇有意思的是，不管是崔康熙

还是佩雷拉，都玩起了“田忌赛马”的

策略。上半时，不管是申花队还是上港

队，都将更多的替补球员派遣出场。像

申花队甚至用了五名U21球员， 连中

超联赛中鲜有登场的朱越都出现在首

发阵容中，而且还改打了右后卫。上港

队则是将胡尔克、奥斯卡、穆伊等外援

全部都放在替补席上。

但是， 最终的结果是申花队1比3

输给了蔚山现代队； 上港队则是2比1

拿下了全北现代队。实际上，两队的教

练思路其实大同小异。 崔康熙在赛后

就直言：“我们原来是想通过年轻球员

的机动性、包括体能好等特点，想熬过

上半时，然后在下半时决胜。但我们确

实没有能按照我们的想法去展开，这

也确实是非常遗憾的。 ” 而佩雷拉则

称：“这是我们赛前商量好的， 让球队

能平衡、争取好结果的一个策略。上半

时出场的球员面临着非常大的困难，

因为有些是第一次上场踢亚冠， 也需

要给他们以更多的信心。 我对球员的

表现是非常满意的。 我们就是要在下

半时争取解决战斗。 在这样一个赛事

中，拿到3分是最好的。 ”

教练赛前的设想没有问题， 但最

终的结果却截然相反。换而言之，最终

决定比赛走势的还是球员， 教练赛前

设想再好， 手中没有好球员、“好牌”，

在场上无法完全执行或展现出来，恐

怕就不能仅仅强调教练行还是不行

了。

昨天，关于中国足球的新闻不少。

在亚冠赛场， 上海申花和北京国

安同时战胜对手。特别值得一提的是，

上海申花队时隔16年， 再次在亚冠赛

场战胜日本球队。 上海申花上一次在

亚冠联赛中战胜日本球队， 是16年前

的2004年。在那年的亚冠联赛里，申花

主场3比2战胜了日本磐田喜悦队。

当然昨天这场胜利更关键的意义

是， 为小组争取出线打下了一个重要

的基础。

昨天的比赛过程也再次证明了，

申花这次面对亚冠的日韩对手， 只要

上半场能守住， 那么下半场是有机会

获得胜利的。 特别是崔康熙教练在第

60分钟时同时换上三名进攻线球员，

而仅仅6分钟后球队就获得一个点球。

当然对于申花来说， 下一场的考

验依旧存在， 毕竟下一场姆比亚和钱

杰给全部停赛。 如果莫雷诺和金信煜

仍然无法比赛的话， 那么下一场申花

将会全华班出场。

昨天另外一个热门新闻是关于中

超限薪，25日也就是今天在苏州召开

的中超俱乐部投资人会议上， 的确有

进一步的限薪标准会酝酿出台， 但本

次会议的议题中， 并不会包括 “转会

锁”条款的设定。

转会锁的条款， 在2019年底的会

议上， 的确有个别俱乐部代表提出来

过。但是由于这个条款本身的争议性，

因为这个条款和国际足联球员转会的

规定之间是有矛盾的， 国际足联明确

规定，球员在合同到期前六个月内，或

者合同到期后， 可以和其他俱乐部签

订合同，因此后来也就没有了下文。

这两天媒体上披露的几个数字，

包括外援以及国内球员新的年薪标准

都是空穴来风。

限薪， 必然会是苏州会议上的重

点议题，虽然我也觉得，限薪真正落实

的难度， 不亚于当年的足坛 “反赌扫

黑”。

后者是通过警方的介入才实现大

面积突破的。问题是为了限薪，足协会

狠到申请司法介入吗？所以，又要开始

的足坛限薪，更多的只是一个态度。

最终落实到俱乐部层面， 想花钱

的， 基本上还是会继续花的； 要欠薪

的，大概率还是会继续欠的。

亚冠与限薪
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